
業內人士表示，飯圈滲透體壇大致可追溯至2016年前後，除國內運

動員近年來市場價值不斷攀升而獲廣告商力捧之外，自媒體平台的發展

與互聯網算法的加持，都是助推體育飯圈加速形成的客觀因素。這也注

定粉絲們將不再關注賽事本身，轉而致力於為偶像博取更多曝光度，不

惜傳播八卦或虛假消息，甚至使用引戰等極端手段。網絡平台提供流量，廣告商進行資源投放和引流

收益，自媒體從業者因為缺乏專業能力和支援，沿用娛樂圈營銷手段，將「粉絲經濟」與「流量經

濟」視為首要，並伺機變現，體育飯圈至此便形成了「產業閉環」（見表）。

◆香港文匯報記者 蘇雨潤、李暢、凱雷 北京報道
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巴黎奧運前夕，有視頻
串流平台工作人員聯繫霍
先生，對方自稱於小紅書
平台發現霍先生經營的奧

運內容賬號不錯，希望能夠與霍先生及
其公司進行合作。對方制定合作的內容
以國內運動員為主，特別是話題影響大
的運動員更佳，而合作方式有兩種，但
皆需要霍先生自帶工作人員在該平台
上開設賬號，並負責內容供給。平台
方面會視視頻內容，給與不同水平的
流量支持，或者可以根據視頻流量和
點擊情況給與稿酬。但此兩種均默認
上傳視頻版權已歸平台所有。
霍先生表示，自己可以提供一些有
關香港運動員的內容，並以此作為提
議，未料未獲對方熱情回應，對方仍
堅持需要例如吳艷妮等人的內容。相
較於其他已獲金牌的運動員，吳艷妮

並不是傳統意義上資本追捧的寵兒，
但她向來自帶流量和話題，自然容易
被視頻平台和商業品牌所重視。
香港文匯報記者了解到，和專業媒體
不同的是，在奧運會等大型採訪活動
上，視頻平台一般不會派員進行現場報
道。一來這些大型活動對報名媒體有審
核機制，非傳統媒體很難獲得邀請或批
准。其次培養專業體育記者對於社交媒
體而言，並非划算的買賣。他們往往更
願意依託於在平台開設賬戶的新聞機構
或相關人士提供信息資源，然後再用流
量進行扶持以達借雞生蛋的目的。對於
內容提供者而言，提供目標人士的什麼
內容，只要不觸及法律，便非視頻平台
所需考慮。顯然，更接近飯圈文化的信
息，更容易獲得互聯網算法的流量支
持，此也是目前影響較大的新媒體平台
對入侵體壇飯圈的影響之一。

社交媒體平台流量算法
加劇體育飯圈非理性聲音

特稿特稿

飯圈架構和利益分配

飯
圈

粉絲（普通粉

絲 核 心 粉 絲

粉頭/站姐）

偶像

平台（社媒平台 視頻平台 電商平台）

商業品牌（代言品牌 贊助商）

活動
（打榜 控評 應援

集資）

行為
（互撕 造謠 人肉

集體行動）

整合平台流量 發布熱點
引發流量效應

資源投放 購買流量和商業引流並
變現

製造流量
效應熱點

伺機變現

受制於國家運動員培養的舉國體制，
過往運動員鮮有參與個人商業代言

等經濟活動。最先受到商業追捧的，是獲
得「單飛」的中國短跑名將劉翔與籃球明
星姚明，也幾乎是自此，內地運動員的商
業價值開始被外界所關注。在商業推廣的
操作下，圍繞着體育明星的飯圈基本雛形
開始形成。但囿於當時通訊技術的制約，
飯圈還未能夠有便捷途徑，進行大範圍的
串聯演化，並最終生成現下的生態。

串流自媒體提供技術基礎
2016年里約奧運會期間，中國網絡轉播
領域迎來了前所未有的繁榮景象，奧運賽
事無縫對接移動端，開啟了全民觀賽的新
紀元。2016年7月20日，央視最終決定將
新媒體版權拿出來分銷，騰訊和優酷均獲
得延遲半小時的比賽轉播權。這一變革促
使流量數據極度飆升。抖音與快手等短視
頻平台，亦隨後開始產業布局。
隨着流量浪潮席捲體壇，眾多網紅敏銳
捕捉這一趨勢，紛紛跨界至體育領域尋求
新發展。然而，由於缺乏針對性的培養體
系和經驗積累，這些網紅大多沿襲了娛樂
圈內的營銷手段，將「粉絲經濟」與「流
量經濟」視為首要驅動力。在這種背景
下，熱門體育項目的運動健兒開始被裹挾
入這股浪潮之中。
曾經瘋狂迷戀「小胖」樊振東的李婷
（化名），是在2016年開始從韓團轉粉到
國乒的。「我是2016年里約奧運會開始關
注小胖的，當時他還是替補，上場的時候
特別青澀，當時一看到就非常喜歡，後面
深入了解之後就着迷了。」里約奧運會結
束之後，李婷開始加強對樊振東的關注，
當時有專門的粉絲貼吧，上面會公布一些
運動員的行程信息。她在機場候過機，等
待四五個小時只為要一張簽名照，在乒超
聯賽中，凡是有樊振東的場次她都會買來
觀看，此外還加入了很多相關應援會，甚
至在後期成為了其中的組織者。而其身邊
的很多朋友隨後也都開始轉向粉國乒，其
中許昕和張繼科最受關注。「大家有不同
支持的人，而且還在一個隊，難免出現很
多對比，因此聚在一起的時候經常爆發衝
突。」

高度警惕體壇過度商業化傾向
據香港文匯報記者多方了解，經過將近
10年的不斷發展，曾經純粹的體壇，正逐
步構建起複雜而精細的飯圈生態架構。在
較為傳統的飯圈框架下，一共分為品牌
商、媒體平台、粉絲和偶像四大部

分。其中品牌商以代言品牌和贊

助商為主，主要負責資源投放，而在社交
媒體唯流量論的當下，通過簽約具有話題
性的目標運動員，並在後續操作中，標定
偶像向平台流量進行資源傾斜，實現商業
引流和變現，是快銷商業品牌較為喜歡使
用的手法；平台方面，則熱衷於通過技術
手段實現流量傾斜（見特稿）。而若要實
現相關目標，粉絲渠道是必不可少的環節
和路徑，其作用在於，通過網絡平台製造
有流量效應的熱點，以供上游渠道實現增
加曝光度和引流整合及變現目的。而位於
粉絲圈層頭部的網紅或工作室也可以藉此
分得一杯羹（見另稿）。
偶像層面則相對簡單一些。國務院發布
「十三五」規劃以來，進一步明確了體育
產業的發展目標與措施。一方面部分運動
員確實有實現經濟價值的迫切需求，另一
方面，運動員管理機構也開始重視運動員
的經濟價值，並制定相應的培訓和管理策
略，以提升運動員的市場競爭力。
作為破解體育飯圈亂象的抓手及關鍵節
點之一，國家體育總局也提出了具體建議
和要求。
國家體育總局局長、黨組書記高志丹出席8
月28日國家體育總局召開整治體育領域「飯
圈」亂象專題工作會講話時指出，堅決抵制畸
形「飯圈文化」，體育工作者要堅持「做好自
己」，走正道、樹正風、揚正氣。運動員要有
正確的人生觀，理智看待名利問題，充分發揮
榜樣作用，以優異的運動成績和良好的精神風
貌促進體育事業健康可持續發展。領導幹部要
有正確的政績觀，不投機、不炒作，腳踏實地
推動運動項目正向發展，真正融入人民群眾。
體育事業要有正確的發展觀，堅持以人民為中
心的思想，時刻防範體育受逐利性價值觀影
響，高度警惕過度商業化傾向。

對於飯圈最為重要的粉絲層面，既推
動體育經濟的發展，也給社會帶來負面
影響和更大的隱患。以粉絲核心層的粉
頭與站姐為例，兩者是體育飯圈線上線
下活動結合的重要召集者，也是實現體
育經濟線上流量與線下造勢變現的重要
推手。他們是運動員的忠實擁護者，也
是各類接機、應援活動的發起者和執行
者。此外，大型飯圈組織往往分工明
確，設有美工、視頻、策劃等多個部

門，共同為運動員打造全方位的支持體
系，確保粉絲站台的正常運營和活動的
順利進行。
粉絲活動主要分為線上線下兩種。在
線上，飯圈成員通過社交媒體平台發布
動態，積極參與投票、拉票等活動為運
動員加油助威。此外，他們創作的應援
圖片和視頻在網絡上不斷傳播，也會進
一步提升運動員的知名度和影響力。在
線下，粉絲們則通過觀賽、探班等方

式，近距離感受運動員的魅力，加深與
他們之間的聯繫。又通過購買比賽門
票、代言產品等方式，直接為運動員帶
來可觀的經濟收入。同時，代拍、代簽
等灰色產業鏈也逐漸興起，雖然對運動
員的個人隱私和形象造成了一定影響，
但仍然具有巨大市場。粉絲在消費過程
中會帶動運動員的商業價值，一方面會
使商品、門票等價格越來越貴，另一方
面粉絲投入增加，會使得更多人選擇無

條件支持自己喜歡的運動員，為飯圈亂
象的發生留下隱患。
值得注意的是，當前體育飯圈中還存
在「養成系」現象。許多粉絲在運動員
還未成名時就已開始關注和支持他們，
當面對爭議或外部挑戰時，部分粉絲可
能會因情感衝動而採取貶低對手、散布
不實信息等非理性行為，不僅損害了體
育精神的純粹性，也直接影響運動員乃
至整個體育行業的聲譽與形象。

中國傳媒大學新聞學院

副院長曹培鑫教授接受香

港文匯報採訪時表示，飯

圈文化中的粉絲們通過各種方式（如分享和評論偶像

信息、參加線上或線下活動、製作周邊產品等）進行

交流和互動，這些活動構成了飯圈文化的儀式過程，

這些儀式過程不僅傳遞了信息，還激發了粉絲們的情

感和認同感，增強了他們對偶像的忠誠度和歸屬感。

偶像這一概念最初根植於宗教文化之中，作為偶

像崇拜的核心元素被廣泛推崇。然而，隨着時代的

演進與文化的交融，偶像的內涵已遠遠超越了其原

始範疇，展現出更加多元化的面貌。談及巴

黎奧運會女乒決賽時，曹培鑫表示，飯

圈亂象的一個重要標誌就是粉絲過度強化了「贏」

的重要性。從「把關人角色」的角度分析，粉絲會

對偶像的信息進行篩選和評估，只傳播他們認為正

面或有利的信息，對於負面評價或不同意見則選擇

忽視或否定。「這種行為在一定程度上維護了偶像

的形象，同時也導致信息的片面性和失真。」

曹培鑫認為，飯圈和球迷之間很難界定。飯圈文化

的複雜性有兩方面，其一是難以界定哪些人屬於飯

圈，極端行為只佔這個群體的一小部分，但處罰和相

關規定卻是針對整個群體而言的。此外，體壇是需要

流量的，運動員的商業活動離不開粉絲的支持，然而

粉絲在時間和金錢上大量投入導致他們

需要正向的反饋，不然就會

造成認知偏差。曹培鑫告訴香港文匯報記者，對於一

些狂熱粉絲而言，當自己的偶像遭遇失敗時，不斷地

支持己方才能維護自己大量投入的認知概念。「他們

會不斷從其他方面證明自己支持的人最厲害，儘

管正當他們面對失敗的時候。」

而這正是飯團經濟受益者們所期

待的。

飯圈文化存情感與認知衝突

粉絲經濟負面影響需關注
◆粉絲在國
家體育總局
門前拍照。
蘇雨潤攝

▶在淘寶網搜索「運動員應援」，可見到多家
店舖定製應援手幅和擺件等商品。 網上截圖

台胞在灣區台胞在灣區專家解讀專家解讀

◆熱衷於娛樂圈「組CP」嗑糖，被認為是飯圈文化的特徵。圖為巴黎奧運會
上，有備而來的粉絲持「莎頭組合」招貼在現場為偶像加油，可見運動員應
援物資製作產業鏈發展成熟。 資料圖片

◆◆20212021 年年，，籃球籃球
運動員周琦參加運動員周琦參加
《《吐槽大會吐槽大會》》節節
目錄製目錄製，，顯示運顯示運
動員對參與娛樂動員對參與娛樂
經濟活動項目有經濟活動項目有
較高需求度較高需求度。。

網上圖片網上圖片

◀◀中國傳媒大學新中國傳媒大學新
聞學院副院長曹培聞學院副院長曹培
鑫鑫 受訪者供圖受訪者供圖


